Crónica 245

En segundo lugar, habló don Mario Vicente, integrante del grupo de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología que ha visitado el Sahara Occidental, quien expuso los aspectos de la evolución militar del conflicto saharaui, que dividió en tres fases: la primera, de 1973 a 1975, caracterizada por una insurrección de guerrillas; la segunda, de 1976 a 1980, como guerra convencional con técnicas de guerrilla contra un enemigo concreto que es Marruecos, y la tercera, de 1980 a 1991, con la construcción de muros defensivos por parte de Marruecos que deja la iniciativa estratégica al Frente Polisario que practica una guerra de desgaste, lo que obliga a un gran esfuerzo bélico por parte marroquí y muestra la capacidad de respuesta militar del Frente Polisario. Y sobre la situación actual de conflicto, destacó la implicación española en el mismo, al igual que de EE.UU., que ayudan militarmente a Marruecos, y el papel estático de la MINURSO.

Por último, hizo uso de la palabra don Hash Ahmed, representante en España del Frente Polisario, quien expuso el estado actual del plan de paz elaborado por NU, que, tras el logro del alto el fuego en 1991, se encuentra paralizado al no haberse celebrado el referéndum de autodeterminación previsto para enero de 1992. En su opinión, las causas principales de este bloqueo actual son: los obstáculos puestos por Marruecos a su aplicación y la acción de la MINURSO, y en especial su cambio de actitud hacia el censo elaborado por España en 1974 y que rechaza deseando modificarlo sustancialmente; las reiteradas violaciones del alto el fuego y del mismo plan de paz; y la actitud ambigua y silenciosa de NU, así como de la comunidad internacional, aliada de Marruecos. En esta situación, España deber hacer un esfuerzo ante Marruecos en favor de la pacificación del conflicto del Sahara y de la estabilidad del Maghreb, al tiempo que para NU es un desafío actual lograr la resolución definitiva del problema.

Finalmente, se mostró una interesante selección de diapositivas sobre el Sahara actual realizadas por el grupo universitario que efectuó la visita antes citada, y tuvo lugar un animado coloquio entre el público asistente y los conferenciantes.

## MESA REDONDA SOBRE «LA ACTUALIDAD EN SURAFRICA»

Organizada por la Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor «N.ª S.ª de Africa», se ha celebrado, el día 16 de febrero de 1993, a las 19,30 horas, en la sede de este último centro de la Ciudad Universitaria de Madrid una Mesa Redonda sobre «La actualidad en Suráfrica». La apertura del acto fue realizada por el subdirector del Colegio Mayor, don Basilio Rodríguez Cañada, y seguidamente el moderador profesor José U. Martínez Carreras, presidente de la Asociación Española de Africanistas, hizo la presentación de la Mesa Redonda y de los participantes en la misma.

Habló en primer lugar el profesor Juan Manuel Riesgo, de la Sociedad de Estudios Internacionales, quien expuso una introducción histórica general de Suráfrica desde los primeros poblamientos africanos y la presencia de los holandeses en la región en el siglo XVII continuada con el establecimiento de los británicos a comienzos del XIX. Entre estas tres poblaciones se registraron rivalidades y enfrentamientos a lo largo de este siglo, de lo que son claro exponente las guerras zulúes y la guerra de los boers, hasta que a

246. Crónica

principios del siglo XX se contituyó la Unión Surafricana integrada por las cuatro provincias. Después de la Segunda Guerra Mundial, en las elecciones generales celebradas en 1948 venció el Partido Nacional, de inspiración boer, que fue aplicando una política segregacionista con la adopción de las medidas sobre el apartheid y la creación de los bantustanes, entre otros acuerdos, que llevan al país a su tranformación en la República Surafricana en 1961 y la salida inmediata de la Comunidad Británica. Suráfrica posee una gran riqueza económica y ha mantenido sus lazos tanto económicos como políticos con Occidente, en especial con EE.UU., jugando un importante papel durante los años de la guerra fría en el continente africano. Desde el acceso a la independencia de De Klerk en 1989 se ha iniciado una política de negociaciones y reformas con el Congreso Nacional Africano presidido por Nelson Mandela, liberado en 1990, para poner fin al segregacionismo y el apartheid y establecer un sistema democrático en el país.

En segundo lugar, intervino don Juan Núñez, director de *Mundo Negro*, quien trató sobre el papel de las Iglesias en el proceso de reformas emprendido en Suráfrica, que consideró de gran importancia en la escena política por la acción de algunas personalidades eclesiásticas, como el obispo Desmond Tutú, entre otros, en la lucha contra el apartheid. Ese papel ha consistido principalmente en intentar superar los odios raciales entre las poblaciones blanca y negra, y también las tensiones y conflictos entre los propios sectores negros, como entre el Congreso Nacional Africano y el movimiento Inkhata. Las diversas Iglesias han mantenido, no obstante, distintas posiciones ante el problema racial: así, por un lado, las Iglesias Reformadas holandesas, mayoritarias entre los afrikaners, y sus escisiones más radicales, que en general defienden el apartheid; por otro, las Iglesias tradicionales, como la católica, anglicana, presbiteriana, metodista y análogas, que se manifiestan contra el apartheid, aunque en la práctica han sido poco activas; en fin, las Iglesias independientes, afines a las costumbres y tradiciones africanas. En general, puede decirse que las Iglesias en Suráfrica, con excepciones, han estado cerca del Congreso Nacional Africano, dando lugar a una llamada «teología negra».

Por último, hizo uso de la palabra don Robert T. Smith, primer secretario de la Embajada de Suráfica en Madrid, quien habló del momento actual que se vive en la República Surafricana con el proceso de reformas emprendido desde el acceso a la presidencia de De Klerk en 1989, que afecta a todos los aspectos y sectores del país: político, económico y social. La historia de Suráfrica ha sido la historia de una dominación de unos grupos sobre otros, de conflicto entre ellos y de intolerancia política. El presidente De Klerk se está esforzando por crear un nuevo sistema caracterizado por la igualdad para todos los africanos, sin dominación de ningún grupo sobre otros, de democracia auténtica y de tolerancia política. Económicamente, y aunque Suráfrica es rica en recursos naturales, no tiene una economía tan fuerte como se cree, y su riqueza debe ser compartida también entre todos. El plan de reformas prevé la celebración de elecciones generales en el plazo de un año, negociándose ahora cómo tendrán lugar tales elecciones y buscando soluciones para que no resulte ningún grupo dominante y se acuerde una fórmula proporcional, tras lo que se formará un gobierno de unidad nacional para un período de cinco años, como una fase de transición, durante la que se elaborará una nueva Constitución y se pasará así a una democracia plena.

Crónica 247

Finalmente, tuvo lugar un animado coloquio entre el público asistente y los conferenciantes.

COLOQUIO INTERNACIONAL SOBRE «MARRUECOS Y AFRICA EN LOS COMIENZOS DE LA EDAD MODERNA», ORGANIZADO POR EL INSTITUTO DE ESTUDIOS AFRICANOS DE RABAT (MARRAKECH, OCTUBRE 1992)

El recientemente creado Instituto de Estudios Africanos de la Universidad Mohamed V de Rabat, acaba de organizar un interensantísimo «Coloquio Internacional» sobre «El Marruecos de la Edad Moderna y sus relaciones con el Africa Subsahariana». El coloquio tuvo lugar en la capital de la dinastía saadiana reinante en la época: Marrakech. La legendaria «ciudad roja almoravide», dio grandioso marco con sus palacios, murallas, Medina, mezquitas, medersas y especialmente con las tumbas saadianas (durante casi trescientos años estuvieron fuera de la vista de los occidentales) y hoy pueden explicar la magnificencia de la dinastía que extendió más lejos los dominios marroquíes: hasta el Níger. Patrocinaron el Coloquio el ISESCO, la Fundación Konrad Adenauer y la Agencia Marroquí de Cooperación Internacional.

Ahmed Toufig, director del Instituto de Estudios Africanos, atendió con eficiencia y detalle a los participantes y la representación española contó con la inestimable ayuda del doctor Akmir, titulado por la Universidad Complutense y gran conocedor de la realidad socio-política hispano marroquí.

En realidad el Coloquio se subtitulaba «Marruecos y el Imperio Songay (Mali) al fin del S. XVI», interviniendo importantes profesores del Africa negra, como Mouctar Bah, de la Universidad de Yaounde (Camerún); Omar Kane, de la Universidad «Anta Diop» de Dakar; Yilú Hamani, de la Universidad de Niamey (Níger); Jean Kiethega, de Ouagadugu (Burkina Fasso). Así como los más importantes intelectuales marroquíes, como Mohamed Ben Cherifa, director de la Biblioteca Real e importantísimo hispanista; Mohamed Zniber, historiador y prestigioso escritor; Abdelwahid Akmir, doctorado en Madrid, etc. Entre los norteamericanos habría que mencionar a John Raphael Willis, afroamericano, con una muy interesante comunicación sobre «la Baya», el acto de vasallaje ante el soberano en la controversia entre el Askya emperador y el sultán de Marrurecos. Especialmente interesante, fue en su exposición la relación de la conquista marroquí y su coincidencia con el año 1000 de la Hégira, que también hizo presagiar a muchos musulmanes el fin del mundo. John Hunwick, de la Universidad de Evaston (Illinois), disertó sobre el concepto de lealtad y legitimidad de los ulemas de Tomboctú entre los otomanos de El Cairo y los Saadianos de Marrakech. Thomas Hale, de la Universidad de Pensylvania, poseedora de un gran fondo bibliográfico sobre Africa occidental, explicó la conquista del Imperio Songay del Río Níger en la tradición oral. El profesor Hale, que residió en España en los años 70, es un gran experto en «los Griots», los juglares africanos que han conservado viva la tradición e historia de sus pueblos.

Anne McDougall, de la Universidad de Alberta (Canadá), explicó las relaciones